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Jaume Guardiola

Presidente del Cercle d’Economia Reuniones Cercle 
d’Economia
Las Reuniones Cercle d’Economia (denominadas Reuniones 
Costa Brava hasta su XVII edición) constituyen la actividad 
más significada y reconocida del Cercle. 

Sus primeras ediciones se remontan a la década de los 
60 -la primera se celebró en 1961- lo que constituía un hecho 
muy singular en la España de su época. Desde entonces se 
han venido celebrando dichas Reuniones, cuya visión de 
conjunto refleja el desarrollo económico y la modernización 
social de España en su proceso de integración en Europa. Tras 
el ingreso en la Comunidad Económica Europea, los debates 
han adquirido nuevos planteamientos al abordar cuestiones 
de ámbito global. 

Sus ponentes y la participación activa de numerosos 
socios del Cercle constituyen un factor de atracción y 
estímulo mutuo. Grandes protagonistas de nuestra historia 
en los últimos 50 años no han dejado de participar como 
ponentes y de comprometerse con el espíritu y talante de las 
Reuniones. Así también lo han hecho los socios del Cercle 
que, en un número que se sitúa en unos 400, participan activa 
y regularmente en las Reuniones. Todo ello, en un ambiente 
distendido que favorece el encuentro y el debate, y que con 
un apoyo significado de los medios de comunicación hacen de 
las Reuniones un espacio único de generación de ideas y de 
proyección de propuestas.
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La RCE2023
en cifras

38ª Reunión 
Cercle d’Economia
3 días de evento: 29, 30 y 31 de mayo

20
Sesiones

713
Asistentes

41
Ponentes nacionales e internacionales

193
Periodistas acreditados

6,4 M
Valor económico de las impresiones en prensa

1303
Impactos en prensa nacional
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Inauguración 
de la 38ª 
Reunión Cercle 
d’Economia 2023

Sesión 1

PONENTES

Jaume Guardiola
Ada Colau

Ada Colau
Alcaldesa de Barcelona

“Creo que Barcelona durante los últimos 
años ha trabajado mucho. Cuando 
digo Barcelona no me refiero solo al 
Ayuntamiento, si no al conjunto de la 
sociedad civil barcelonesa. Esto sitúa 
muy bien a la ciudad para liderar el 
futuro y la economía” 

El presidente del Cercle d’Economia, Jaume Guardiola, 
inauguró la RCE2023 hablando sobre la complejidad 
de organizar este encuentro después de las elecciones 
municipales y autonómicas del 28 de mayo, así como el 
anuncio inesperado de elecciones generales para el 23 de 
julio por parte del presidente del Gobierno, Pedro Sánchez. 
Guardiola destacó la importancia de comprender el presente 
para impulsar el futuro y justificó los temas principales de la 
reunión: geopolítica y economía.

Abordó temas como la guerra en Ucrania, la bipolaridad 
y multipolaridad del mundo, el papel de Europa y la posibilidad 
de ejercer una autonomía estratégica. En el ámbito 
económico, destacó la evolución de la inflación y los tipos 
de interés, la salud del sistema bancario internacional, las 
condiciones para el éxito empresarial, la inteligencia artificial, 
los desafíos energéticos y la seguridad.

También Guardiola rindió homenaje a los expresidentes 
del Cercle d’Economia recientemente fallecidos: Josep Piqué, 
Vicenç Oller y Enric Corominas.
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Keynote speaker

Los retos de la 
geopolítica para 
EuropaPONENTE

Ivan Krastev

MODERA

Pol Morillas, 
director del CIDOB y vocal 
de la Junta Directiva

Ivan Krastev
Presidente del Centre for Liberal 
Strategies de Sofia

“En una situación como la actual, es muy 
importante que la Unión Europea sea 
muy flexible, eso permitirá a Europa ser 
eficaz.”

Sesión 2

El director del CIDOB y miembro de la Junta Directiva del 
Cercle d’Economia, Pol Morillas, en conversación con Iván 
Krastev, presidente del Centro for Liberal Strategies de Sofía, 
destacó la importancia de discutir sobre el mundo actual, el 
papel de Europa y su capacidad para ser un actor global en 
medio de las dinámicas geopolíticas que requieren unidad 
y liderazgo. Hizo referencia al ataque de Rusia a Ucrania 
y planteó la dicotomía entre paz y justicia para resolver el 
conflicto.

Krastev reflexionó sobre los dilemas morales que 
enfrentan los líderes políticos en el contexto geopolítico y 
sobre la sorpresa que causó en Occidente el ataque ruso 
en Ucrania. Propuso analizar la obsesión de Putin por la 
crisis demográfica de Rusia y planteó la posibilidad de que 
su objetivo sea incorporar Ucrania y Bielorrusia al territorio 
ruso para compensar la disminución demográfica. También 
cuestionó la viabilidad de una estrategia geopolítica europea 
basada únicamente en el poder económico, en detrimento del 
poder militar y la soberanía política.
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Diálogo con 
Josep Borrell

PONENTE

Josep Borrell

MODERA

Pol Morillas, 
director del CIDOB y vocal 
de la Junta Directiva

Josep Borrell
Alto representante de la UE para 
Asuntos Exteriores y Política de 
Seguridad

“Una Europa más fuerte sería un socio 
más fiable para Estados Unidos” 

Sesión 3

Durante el debate, Pol Morillas, director del CIDOB, y Josep 
Borrell, alto representante de la Unión Europea para Asuntos 
Exteriores y Política de Seguridad, discutieron los desafíos y la 
capacidad de respuesta de Europa frente a los retos globales.

Borrell destacó que la crisis sanitaria y la crisis militar 
en Ucrania revelaron las debilidades de Europa en defensa. 
Subrayó la necesidad de aumentar el gasto en defensa, 
promover la coordinación entre los 27 ejércitos de la UE y 
construir una capacidad de defensa europea. Borrell también 
abordó la relación de Europa con Rusia y Ucrania, defendiendo 
una respuesta más enérgica y rápida por parte de la UE en 
el suministro de material militar. Reconoció que la política 
exterior es competencia de los estados miembros, pero abogó 
por estabilizar el continente y diseñar un nuevo sistema de 
seguridad en Europa.
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Mesa redonda 
geopolítica

PONENTES

Yu Jie
Carmen Romero

MODERA

Miguel Trias, 
vocal de la Junta Directiva

Yu Jie
Investigadora senior en Chatham House 

“Es muy lamentable que después de 50 
años, y después de que Nixon visitara 
China, el mundo permanezca más 
dividido que unido”

Carmen Romero
Vicesecretaria general adjunta de 
Diplomacia Pública de la OTAN

“El principal objetivo de la OTAN es 
proteger a los más de 1000 millones 
de personas que viven en sus 31 países 
miembros y protegerlos ante cualquier 
tipo de amenaza de seguridad.”

Sesión 4

El mundo actual se encuentra en un estado de incertidumbre 
y preocupación debido a varios factores, como la inteligencia 
artificial, el cambio climático, la crisis nuclear, la inflación y el 
estancamiento económico. Miguel Trias, miembro de la Junta 
Directiva del Cercle d’Economia, destacó la importancia de 
la contención y el uso de la diplomacia para evitar una posible 
Tercera Guerra Mundial, haciendo referencia al llamado de 
Henry Kissinger. En conversación con Carmen Romero y Jue 
Yie, abordaron temas como la organización político-material 
en el mantenimiento de la paz, la importancia de la unidad en 
la Alianza Atlántica para proteger la soberanía, la integridad 
territorial, los derechos humanos y el derecho internacional. 
También pusieron foco en Asia y la relevancia del diálogo entre 
Pekín y Washington. 
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Premio a la ambición y el propósito empresarial

Entrega del premio 
José Manuel Lara

PONENTES

Jordi Barri

Cristina Villar

Andreu Dotti

MODERA

Pedro Fontana, 
presidente de la Fundació 
Cercle d’Economia

Jordi Barri
CEO de Flax&Kale

Jordi Barri rememoró cómo sus padres 
habían abierto en Lleida uno de los 
primeros restaurantes vegetarianos del 
país y cómo su visión de la necesidad de 
una evolución basada en ingredientes 
integrales acabaría siendo “uno de los 
motores de cambio más efectivos” para los 
habitantes del planeta.

Andreu Dotti
CEO de Innovamat

Ante el temor que causan tradicionalmente 
las matemáticas en buena parte del 
alumnado, Andreu Dotti, categórico en 
el propósito que guía su proyecto: “las 
matemáticas son para todos, no para una 
élite”. Dotti reconoció que no se esperaban 
el reconocimiento del Cercle solo seis años 
después de iniciar su actividad.

Pedro Fontana
Presidente de la Fundació Cercle 
d’Economia

Pedro Fontana destacó que “en un mundo 
cargado de incertidumbres, con enormes 
retos y oportunidades de presente y futuro, 
sabemos que el progreso se sustentará en 
personas capaces de crear y desarrollar 
empresas y generar riqueza compartida y 
respetuosa con los cada vez más complejos 
equilibrios sociales y medioambientales”.

Cristina Villar
Cofundadora de Indi & Cold

Cristina Villar relacionó la distinción recibida 
con el propósito de la empresa, “con alma, 
honesto y donde la toma de decisiones se 
hace siempre siendo muy conscientes del 
impacto que éstas generan en las personas 
y en el planeta”.

Sesión 5

“Ambición y propósito empresarial” ligados a una “obra y 
trayectoria únicas” generadoras de un “extraordinario legado”. 
El presidente de la Fundación Cercle d’Economia, Pedro 
Fontana, evocó con estas palabras al expresidente del Cercle, 
José Manuel Lara, inspirador de unos galardones que, un año 
más, proyectan los valores implícitos en su figura.
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¿Qué necesita Barcelona para consolidarse como un hub 
tecnológico y emprendedor a nivel europeo?

Mesa redonda 
start ups

PONENTES

Einat Magal

Miquel Martí

Natalia Olson

Pau Solanilla

MODERA

Rita Almela, 
vocal de la Junta Directiva

Einat Magal
Ministerio de Innovación, Ciencia 
y Tecnología de Israel

“La prosperidad de la industria high tech 
se consigue gracias a los emprendedores 
valientes que han entregado su alma a sus 
start ups y a los inversores que han creído 
en estas empresas.”

Natalia Olson
Exasesora de Innovación y competitividad 
del presidente Obama. Directora de Plug 
and Play

“Barcelona tiene una gran potencia porque 
se puede diferenciar y puede crecer en 
todos los sentidos: centros de investigación, 
innovación, biotecnología, entre otros. “

Miquel Martí
CEO de Tech Barcelona

“En Barcelona se puede combinar una gran 
calidad de vida con un futuro profesional 
prometedor.”

Pau Solanilla
Comisionado de Promoción de Ciudad. 
Ajuntament de Barcelona

“En las últimas décadas Barcelona ha sido 
catalizadora de eventos internacionales 
muy importantes que vienen a crecer, es 
una palanca muy interesante a tener en 
cuenta.”

Sesión 6

“Una ciudad que tiene los activos que permiten competir 
globalmente: centros de investigación, universidades, talento, un 
ecosistema emprendedor ejemplar, una actividad empresarial 
consolidada y un sector público comprometido”, analizó Rita 
Almela (Junta Directiva del Cercle d’Economia) refiriéndose 
a Barcelona e iniciando el debate con Einat Magal, Natalia 
Olson, Pau Solanilla y Miquel Martí sobre las condiciones para 
convertirse en un hub tecnológico y emprendedor. 
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Director general de Emirates Team New Zealand
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Jaume Guardiola
Presidente del Cercle d’Economia
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MESA REDONDA ECONOMÍA

Robin Brooks
Chief economist Institute of International Finance

Alicia García Herrero
Chief economist for Asia Pacifica at Natixis

Ángel Gavilán
Director general de Economía y Estadística del Banco 
de España
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42

DIÁLOGO CON JOSÉ LUIS ESCRIVÁ
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44

DIÁLOGO CON PERE ARAGONÈS
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Mario Centeno
Gobernador del Banco de Portugal
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Diálogo con Grant Dalton

Sesión especial 
Copa América

El director general de Emirates Team New Zealand, Grant 
Dalton, explicó las razones por las que eligieron Barcelona 
como sede de la 37ª Copa América de Vela. Mencionó dos 
motivos: uno romántico, ya que Barcelona es un “icono 
mundial” al que los equipos tienen ganas de viajar, y otro 
económico y pragmático, ya que la ciudad cumple con 
las condiciones óptimas de navegación e infraestructuras 
necesarias para el evento. Dalton destacó el carácter 
colaborativo de Barcelona como sede y el esfuerzo de la 
organización para habilitar el terreno de navegación en tiempo 
limitado. No quiso acabar su intervención sin  mencionar 
el gran impacto económico y turístico que supone la 
competición para una ciudad como Barcelona.

PONENTE

Grant Dalton

MODERA

Camino Quiroga, 
vocal de la Junta Directiva

Grant Dalton
Director general de Emirates Team 
New Zealand

“El impacto económico que se estima 
en Barcelona por la Copa América es de 
1.200 millones de euros y el efecto en el 
empleo y la industria en Cataluña será 
de 19.000 puestos de trabajo.”

Sesión 7
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Liderazgos globales… de Barcelona a Frankfurt y EE.UU.

Mesa redonda 
con empresarios

Maite Barrera, vocal de la Junta Directiva del Cercle 
d’Economia, inició la conferencia resumiendo los logros más 
destacados de las empresas representadas por los ponentes 
y enfatizó la importancia de reflexionar sobre el liderazgo 
empresarial en situaciones de complejidad. Belén Garijo, 
CEO de Merck, Joaquín Duato, CEO de Johnson & Johnson, 
y Wayne Griffiths, CEO de SEAT & CUPRA, compartieron sus 
experiencias personales y reflexionaron sobre el liderazgo y la 
gestión de la incertidumbre durante la pandemia provocada 
por la covid-19. 

PONENTES

Joaquín Duato

Belén Garijo

Wayne Griffiths

MODERA

Maite Barrera,
vocal de la Junta Directiva

Joaquín Duato
CEO de Johnson & Johnson

“Los avances en ciencia y tecnología están 
transformando la asistencia sanitaria y en 
los próximos 10 años avanzaremos más que 
en los últimos 100.”

Wayne Griffiths
CEO de SEAT & CUPRA

“La disrupción tecnológica que estamos 
viviendo brinda muchas oportunidades, 
estoy convencido de que la tecnología debe 
salvar a las personas, y no sustituirá a las 
experiencias emocionales.”

Belén Garijo
CEO de Merck

“El líder tiene un riesgo de perder la 
credibilidad con la organización y creo que 
para inspirar necesitas tener muchísima 
credibilidad, la gente tiene que creer en ti.”

Sesión 8
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¿Oportunidad o amenaza?

Mesa redonda 
inteligencia 
artificial

La inteligencia artificial es una herramienta que puede 
ayudarnos a resolver problemas complejos, automatizar 
tareas tediosas, mejorar la eficiencia en diversos campos y 
ofrecer servicios personalizados. También puede impulsar 
la innovación y el crecimiento económico, generando 
nuevas oportunidades laborales y mejorando la calidad de 
vida de las personas. En este debate se discutió sobre si la 
Inteligencia Artificial (IA) es una amenaza o una oportunidad. 
Se destacaron los posibles beneficios de la IA. Sin embargo, 
también se mencionaron los desafíos, como la pérdida de 
empleos y los riesgos para la privacidad y la ética. Se enfatizó 
la importancia de una regulación adecuada para abordar 
estos problemas.

PONENTES

Carlos Escapa

Nuria Oliver

Aleix Valls

MODERA

Laura Urquizu,
vocal de la Junta Directiva

Carlos Escapa
AI/ML Global Business Development Lead, 
Amazon Web Service

“La inteligencia artificial va a acelerar 
mucho la educación, va a reducir el ciclo 
educativo en uno o dos años. Para los 
niños esto va a ser fundamental, va a hacer 
que muchos niños tengan mucha más 
accesibilidad a la información.”

Aleix Valls
CEO y fundador de LiquiD

“A mí me gusta comparar el impacto que 
puede tener la inteligencia artificial. Hoy 
es suficientemente madura para poder 
ser usada en la vida convencional de un 
ciudadano medio y, cuando eso sucede, 
la tecnología tiene un nivel de adopción 
extraordinario.”

Nuria Oliver
Cofundadora y directora de la Fundación 
ELLIS

“La inteligencia artificial se encuentra en el 
corazón de la Cuarta Revolución Industrial, 
que es en la que estamos inmersos, y está 
transformando profundamente todos 
los ámbitos de la sociedad como el tejido 
productivo o el mercado laboral.”

Sesión 9
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Homenaje a 
Josep Piqué, 
Vicenç Oller y 
Enric Corominas
Antón Costas, ex presidente del Cercle d’Economia, rindió 
homenaje a los tres ex presidentes de la entidad que 
fallecieron durante 2023: Josep Piqué, Vicenç Oller y Enric 
Corominas. Costas destacó que los tres representaron 
de manera perfecta los valores fundamentales del Cercle 
d’Economia en diferentes circunstancias. Citó las virtudes que 
el Cercle ha mantenido a lo largo de su existencia (prudencia, 
justicia, fortaleza y templanza) y mencionó el “coraje cívico”, 
que garantiza la independencia de la entidad. También hizo 
hincapié en el legado de Piqué, Oller y Corominas, afirmando 
que si queremos modernizar nuestra sociedad y promover el 
progreso económico, social y político, debemos comunicarnos 
con la sociedad y fomentar movimientos sociales de apoyo a 
las reformas políticas necesarias.

PONENTE

Antón Costas

Antón Costas
Presidente del Consejo Económico 
y Social y expresidente del Cercle 
d’Economia

“Los valores fundamentales del Cercle 
son la defensa de la democracia y las 
obligaciones de ciudadanía asociadas 
a la democracia, la defensa de una 
economía social de mercado y la 
búsqueda de una sociedad abierta.”

Sesión 11
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Acto presidido por Su Majestad el Rey Felipe VI

Premio Cercle 
d’Economia a 
la Construcción 
Europea

Jaume Guardiola, presidente del Cercle d’Economia, 
resaltó el compromiso de la entidad con los valores 
europeístas desde su fundación. Justificó la elección del 
alcalde Trzaskowski para recibir el premio, destacando su 
resistencia durante la guerra de Ucrania al acoger a más de 
trescientos mil refugiados, lo que representa más del 10% 
de la población de Varsovia. Subrayó la defensa del Estado 
de derecho en Polonia, el fortalecimiento de la integración 
europea y los valores europeos por parte del alcalde, así 
como la implementación de políticas a favor de la acogida 
de refugiados y la defensa de los derechos de las minorías. 
También mencionó la participación de Trzaskowski en el Pacto 
de Ciudades Libres.

Su Majestad el Rey Felipe VI clausuró la sesión del 
Cercle d’Economia destacando la influencia de la entidad en 
la modernización económica, la consolidación democrática 
y la integración europea en Cataluña y España. Resaltó la 
capacidad de organización del Cercle en su reunión anual 
y compartió su visión sobre el estado actual del mundo, 
enfatizando la importancia de una visión a largo plazo y 
la necesidad de gestionar adecuadamente las crisis y 
oportunidades.

PONENTES

Jaume Guardiola

Emilia Saiz

Rafal Trzaskowski

Sesión 10

35RCE 2023
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Jaume Guardiola
Presidente del Cercle d’Economia

“El jurado ha considerado que el 
compromiso de Rafal Trzaskowski con 
la construcción europea, las políticas 
a favor de la acogida de refugiados, el 
apoyo a los derechos de las minorías 
y la defensa del estado de derecho en 
Polonia, le hacen valedor del Premio 
de la Construcción Europea del Cercle 
d’Economia.”

Emilia Saiz
Secretaria general de Ciudades 
y Gobiernos Locales Unidos (CGLU). 
Laudatio

“La democracia local que usted 
representa aquí es la única esfera de 
gobierno que puede asegurar que 
nuestra sociedad puede representar los 
intereses de los ciudadanos.”
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Rafal Trzaskowski
Alcalde de Varsovia

“Los alcaldes por sí solos no pueden 
hacer mucho sin unas comunidades 
cívicas fuertes, comprometidas y 
democráticas; estoy convencido que 
recibo este premio en nombre de todos 
los varsovianos.”

S.M. el Rey Felipe VI

“Creo que, a pesar de los problemas 
reales que constantemente se nos 
presentan o de las ineficiencias 
que nos quedan por pulir, fuera de 
Europa realmente se nos admira o se 
desea lograr mucho de lo que hemos 
conseguido.”



40 41RCE 2023 RCE 2023

Perspectivas a corto y medio plazo en europa y a nivel global
keynote speaker

Recuperación 
económica e 
incertidumbre

El gobernador del Banco de Portugal, Mário Centeno, en su 
conversación con Núria Mas, destacó la labor de los bancos 
centrales en el combate contra la inflación y abogó por 
reservar la palabra “victoria” hasta que se recupere la paz en 
Europa. En su intervención, abordó tres temas principales: 
inflación y política monetaria, Europa y Portugal.

Centeno señaló que la rápida normalización de los tipos 
de interés ha impactado a la población, que no ha tenido 
tiempo suficiente para adaptarse. Sin embargo, destacó que 
la inflación está disminuyendo y se espera una reversión clara 
del impacto en los precios al consumidor, lo que indicaría la 
recuperación de Europa de la mayor crisis económica de la 
historia.

En cuanto a Europa, Centeno habló de los riesgos de 
fragmentación y la necesidad de coordinación para evitar 
que afecten a los salarios. También resaltó la importancia de 
la integración para lograr la sostenibilidad financiera y ganar 
confianza entre los países.

PONENTE

Mário Centeno

MODERA

Núria Mas, 
vocal de la Junta Directiva

Mario Centeno
Gobernador del Banco de Portugal

“No hemos cometido los errores del 
Reino Unido con el Brexit ni hemos 
generado la presión sobre los precios 
como Estados Unidos en 2020 con la 
Administración Biden. Esto significa que 
Europa es una fuente de estabilidad en 
el mundo.”

Sesión 12
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Mesa redonda 
economía
En esta mesa redonda sobre economía los ponentes 
compartieron su visión sobre la economía en distintos 
territorios. Robin Brooks se centró en Estados Unidos y 
mencionó preocupantes indicadores, como la caída del 
precio del petróleo y la parálisis de la bolsa. Alicia García 
analizó la situación en China, destacando la baja demanda y 
el estancamiento económico debido a las restricciones por la 
pandemia. Ángel Gavilán habló sobre Europa, mencionando 
una recuperación gradual en la zona euro y la necesidad 
de abordar la baja productividad y la tasa de empleo en 
España. Los ponentes analizaron los desafíos y perspectivas 
económicas en diferentes regiones, destacando la necesidad 
de soluciones estructurales y abordar los problemas 
específicos de cada territorio.

PONENTES

Robin Brooks

Alicia García Herrero

Ángel Gavilán

MODERA

Oriol Aspachs, 
vocal de la Junta Directiva

Robin Brooks
Chief economist Institute of International 
Finance

“A veces los mercados son irracionales. 
Tienen modas pasajeras por lo que tal vez 
estén equivocados. Creo que el panorama 
en el aspecto económico es bastante 
complicado.”

Ángel Gavilán
Director general de Economía y Estadística 
del Banco de España

“La economía española sigue siendo una de 
las economías con una tasa de abandono 
escolar más alta dentro de la eurozona, 
con un 4% de tasa mayor con respecto a 
la media. Esto es algo que tenemos que 
abordar sin dilación y con mucha ambición.”

Alicia García Herrero
Chief economist for Asia Pacifica at Natixis

“En Asia hay dos assets: China y el resto. No 
nos podemos olvidar del resto porque es 
donde va a estar el crecimiento a largo plazo 
y donde tenemos que estar pensando en 
cómo llegar.”

Sesión 13



45RCE 202344 RCE 2023

Presente y futuro de la banca: reflexiones ante 
un mundo cambiante

Mesa redonda 
banca

Las transformaciones geopolíticas y los riesgos de 
fragmentación que pueden condicionar los flujos de 
capital, el papel de la gobernanza en la gestión de entornos 
altamente volátiles, el imperativo de la reputación y la 
confianza, la excelencia en el servicio y el enfoque al cliente, 
el rol de la supervisión y la regulación públicas, los riesgos 
potenciales asociados al crecimiento intenso de los tipos de 
interés, el modelo de negocio tradicional confrontado con 
la competencia de las fintech y las big tech, sin olvidar los 
efectos de las recientes crisis de liquidez en Estados Unidos 
(con los casos paradigmáticos del Silicon Valley Bank y el First 
Republic) y las nuevas tecnologías disruptivas, constituyen 
aspectos a considerar de la realidad en la que vive inmerso el 
sector bancario. Un acercamiento poliédrico a partir del cual 
Núria Mas, vocal de la Junta Directiva del Cercle d’Economia, 
invitó a los ponentes a dialogar. 

PONENTES

José Ignacio Goirigolzarri

Fernando Restoy

José Viñals

MODERA

Núria Mas, 
vocal de la Junta Directiva

José Ignacio Goirigolzarri
Presidente de CaixaBank

“Para que un proyecto sea sostenible en 
el tiempo, en primer lugar, debe tener una 
rentabilidad adecuada, por encima de 
su coste de capital, y en segundo lugar 
necesita lo más importante el tesoro 
fundamental, que son clientes satisfechos.”

José Viñals
Presidente de Standard Chartered

“Cualquier institución global, y de cualquier 
tipo, tiene que estar preparada para hacer 
dos cosas: ser resiliente ante escenarios 
adversos que se puedan manifestar y 
tener a su vez la agilidad para aprovechar 
las oportunidades que vienen en distintos 
escenarios. No solo sobrevivir, sino también 
prosperar.”

Fernando Restoy
Presidente de Financial Stability Institute

“La banca tiene una misión social importante 
que requiere la asunción de riesgos. Su 
negocio consiste en la transformación de 
riesgos. Se emite una serie de pasivos muy 
líquidos y a corto plazo con los que invierte 
en activos a largo plazo”.

Sesión 14
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Diálogo con José 
Luis Escrivá
En esta sesión, se debatió la reciente reforma del sistema 
público de pensiones. García-Milà planteó dudas sobre su 
viabilidad a medio plazo y la falta de un debate público de 
calidad. Desde el Cercle, se consideró que la reforma carece 
de sostenibilidad y justicia intergeneracional. 

Escrivá defendió que el Gobierno actuó desde el 
consenso a través del Pacto de Toledo, con acuerdo de los 
agentes sociales. Advirtió sobre las dificultades futuras debido 
al aumento de personas jubiladas de la generación de los 
“baby boomers”, pero afirmó que las personas que se jubilen 
en el futuro tendrán mejores condiciones. El ministro defendió 
que la reforma sigue el criterio europeo de revalorización de 
las pensiones y que el coste laboral de las empresas por las 
pensiones en España es menor que la media europea. Abogó 
por incentivar la jubilación más tardía, especialmente para 
aquellos con mejores salarios y mayor esperanza de vida.

PONENTE

José Luis Escrivá

MODERA

Teresa Garcia-Milà, 
vicepresidenta del Cercle 
d’Economia

José Luis Escrivá
Ministro de Inclusión, Seguridad Social 
y Migraciones 

“El gran problema del mercado de 
trabajo español es una tasa estructural 
de paro alta pero, en datos de empleo, 
hemos creado 1.200.000 puestos desde 
que se inició la pandemia.”

Sesión 15
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Diálogo con Pere 
Aragonès

PONENTE

Pere Aragonès

MODERA

Jaume Guardiola, 
presidente del Cercle 
d’Economia

El presidente del Cercle elogió los presupuestos catalanes 
para 2023 y valoró positivamente la evolución de la economía 
catalana post pandemia. También destacó la necesidad 
de mejorar la financiación de la Generalitat y el déficit de 
inversión por parte del gobierno central. Guardiola abogó por 
un aumento de competencias del Govern en áreas como las 
energías renovables y las infraestructuras del agua, así como 
la ampliación del aeropuerto de Barcelona.
El presidente de la Generalitat, en su intervención, resaltó 
la acción de su gobierno en acompañar al tejido productivo 
y afrontar los retos del país. Mencionó logros como el Pacto 
Nacional por la Industria y la aceleración de proyectos 
estratégicos. Defendió la necesidad de creer en Cataluña y en 
su potencial económico, oponiéndose al discurso pesimista y 
abogando por un cambio de modelo económico.

Pere Aragonès
Presidente de la Generalitat de 
Catalunya

“Si queremos captar inversiones y 
generar oportunidades, tenemos 
que valorar esta mirada positiva en 
la economía del país, en ningún caso 
autocomplaciente, pero reconociendo 
los elementos positivos que tenemos 
sobre la mesa.”

Sesión 16
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Cóctel 
Reunión Cercle 
d’Economia

Cena Estrella Damm
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31 Mayo

54 MESA REDONDA SOSTENIBILIDAD

Beatriz Corredor
Presidenta de Redeia

Marc Murtra
Presidente de Indra

Ángel Simón
Presidente de Agbar y senior vicepresidente Iberia 
& Latam Veolia

58 MESA REDONDA AUTONOMÍA ESTRATÉGICA

Begoña Cristeto
Socia responsable de Automoción, Industria y Química 
de KPMG en España

Gonzalo García Andrés
Secretario de Estado de Economía y Apoyo a la Empresa

Jorge Padilla
Managing director & head of Compass Lexecon. Patrono 
de FIDE

62 SESIÓN DE CLAUSURA

Nadia Calviño
Vicepresidenta del Gobierno y ministra de Asuntos 
Económicos y Transformación Digital

Jaume Guardiola
Presidente del Cercle d’Economia

DIÁLOGO CON ALBERTO NÚÑEZ-FEIJÓO

Alberto Núñez-Feijóo
Presidente del Partido Popular

56

DIÁLOGO CON NATÀLIA MAS

Natàlia Mas
Consellera de Economía y Hacienda de la Generalitat 
de Catalunya

60
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Infraestructuras y tecnologías críticas

Mesa redonda 
sostenibilidad

En su voluntad de contextualizar la sesión, Carmina Ganyet, 
vocal de la Junta Directiva del Cercle d’Economia, se refirió 
a los “retos de España y Europa en ámbitos estratégicos 
como son las infraestructuras y la tecnología” que deben 
permitir construir un futuro sostenible, más autosuficiente 
y con una economía descarbonizada. Situó el debate en las 
coordenadas de los grandes proyectos, la reindustrialización 
de Europa y la colaboración público-privada.

PONENTES

Beatriz Corredor

Marc Murtra

Ángel Simón

MODERA

Carmina Ganyet, 
vocal de la Junta Directiva

Sesión 17

Beatriz Corredor
Presidenta de Redeia

“Debemos seguir apostando por una 
España que sea el motor renovable 
de Europa y que pueda jugar un papel 
relevante en el nuevo eje político 
europeo, donde las energías renovables 
determinarán el equilibrio de fuerzas en la 
Europa que viene.”

Ángel Simón
Presidente de Agbar y senior 
vicepresidente Iberia & Latam Veolia

“España necesita una política cuyo eje 
central sea el agua, no solamente con los 
objetivos de desarrollo sostenible, sino 
porque nuestro PIB pasa por el turismo, 
la agricultura y la sostenibilidad en las 
ciudades que dependen del agua.”

Marc Murtra
Presidente de Indra

“Lo que más ha cambiado nuestra vida 
en los últimos 20 años es la tecnología. 
Tenemos un asunto pendiente que tiene 
que ver con el talento, las vocaciones y la 
capacidad de incidir en tecnología.”
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Diálogo con 
Alberto Núñez-
FeijóoPONENTE

Alberto Núñez-Feijóo

MODERA

Jaume Guardiola, 
presidente del Cercle 
d’Economia

El presidente del Cercle, Jaume Guardiola, situó el diálogo 
con Alberto Núñez Feijóo en el “nuevo escenario” que supone 
la convocatoria de elecciones generales del 23 de julio. El 
presidente del Cercle trasladó al candidato las recetas de 
la institución para Catalunya: una mejor financiación, más 
autogobierno y más inversiones. Asimismo, lamentó que el 
“déficit de productividad” del conjunto de España ya esté 
afectando a nuestro “nivel de bienestar”. Así, consideró 
que el “PP es un actor fundamental” para mejorar la 
situación económica y lamentó que el centro político “se 
esté despoblando” y que cada vez sea más difícil llegar a 
consensos de país.

Sesión 18

Alberto Núñez-Feijóo
Presidente del Partido Popular

“Es mucho más ético tener una 
discusión desde el punto de vista 
ideológico que decir sí a todo el mundo. 
Creo que esto es un planteamiento 
importante en cualquier tipo de 
actividad y mucho más en una actividad 
pública.”
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Fondos Next Generation y la nueva política industrial

Mesa redonda 
autonomía 
estratégica

El moderador, Xavier Vives, destacó la influencia histórica de 
la política industrial y menciona éxitos como Japón, Corea 
del Sur y China. Sin embargo, las intervenciones del sector 
público no siempre son efectivas y han recibido críticas por 
la falta de información y los proyectos fallidos. La pandemia 
y la guerra de Ucrania han cambiado el panorama, y ahora 
Estados Unidos y Europa adoptan una postura proteccionista 
y un mayor papel del estado para garantizar la autonomía 
estratégica y asegurar suministros. El debate se centró en 
plantear si la política industrial debe ser horizontal o enfocarse 
en proyectos específicos.

PONENTES

Begoña Cristeto

Gonzalo García Andrés

Jorge Padilla

MODERA

Xavier Vives, 
vocal de la Junta Directiva

Sesión 19

Begoña Cristeto
Socia responsable de Automoción, 
Industria y Química de KPMG en España

“Llamamos nueva a esta política industrial 
porque está obligada a adaptarse al 
nuevo contexto económico, tecnológico, 
sanitario y geopolítico que ha surgido como 
consecuencia de la incertidumbre actual.”

Jorge Padilla
Managing director & head of Compass 
Lexecon. Patrono de FIDE

“Se trata de desarrollar una política 
industrial para generar empleos de valor, 
que nuestra gente pueda mantener una 
vida digna para que, de esta manera, 
legitimemos el sistema democrático en el 
que vivimos.”

Gonzalo García Andrés
Secretario de Estado de Economía y Apoyo 
a la Empresa

“La guerra en Ucrania nos ha devuelto a 
la importancia que tiene la geopolítica, y 
esto hace más urgente el incorporar ese 
elemento de autonomía estratégica a la 
industrialización.”
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Diálogo con 
Natàlia Mas

PONENTE

Natàlia Mas

MODERA

Núria Cabutí, 
vicepresidenta del Cercle 
d’Economia

La consellera d’Economia i Hisenda de la Generalitat de 
Catalunya, Natàlia Mas, discutió sobre la planificación 
económica y los desafíos que enfrenta la economía catalana. 
Destacó que la economía está avanzando en la dirección 
correcta, pero aún hay mucho margen de mejora. El cambio 
climático fue señalado como el principal desafío global, 
requiriendo un cambio de paradigma en diferentes áreas 
como energía, producción, comunicación, movilidad y 
vivienda. Mas considera que estas complejidades pueden 
ser oportunidades transformadoras. Para enfrentar estos 
desafíos, el país debe estar preparado para hacer frente a 
aspectos como la inflación, la seguridad alimentaria y hídrica, 
las nuevas tecnologías digitales, los bloques geopolíticos 
emergentes y los cambios demográficos y migratorios.

Sesión 20

Natàlia Mas
Consellera de Economía y Hacienda 
de la Generalitat de Catalunya

“El cambio climático nos requerirá dar 
un giro copernicano en todo, un cambio 
de paradigma que transformará en 
pocas décadas, espero, y de arriba a 
abajo no sólo el modelo energético sino 
también el productivo, comunicaciones, 
movilidad o vivienda.”
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Sesión de 
clausura
El presidente del Cercle d’Economia destacó los desafíos que 
enfrenta España, como la financiación de la Generalitat y el 
aumento de las inversiones del gobierno central en Cataluña. 
Guardiola también compartió la visión de la entidad sobre 
la economía española, reconociendo que no se ha cumplido 
el temido escenario de recesión, pero expresó inquietud 
por el crecimiento económico limitado y el retroceso en 
comparación con otros países desde la adopción del euro. 
Consideró que esta situación no puede atribuirse a un 
gobierno específico, sino que es un problema nacional que 
requiere un proyecto económico de consenso.
La vicepresidenta primera y ministra de Asuntos Económicos 
y Transformación Digital, Nadia Calviño afirmó que las 
políticas económicas del PSOE son de centro y resaltó 
el balance positivo de gestión del gobierno en respuesta 
a los retos económicos. Además, mencionó la mejora de 
los ingresos tributarios debido al combate de la economía 
sumergida y al incremento del empleo y la actividad 
económica.

PONENTES

Nadia Calviño

Jaume Guardiola

Sesión 21

Nadia Calviño
Vicepresidenta del Gobierno 
y ministra de Asuntos Económicos 
y Transformación Digital

“Allí donde hay una oportunidad y 
donde hay un punto de fortaleza de 
Cataluña, estamos invirtiendo los fondos 
europeos, a eso estamos dedicando 
esta oportunidad extraordinaria de la 
respuesta europea a la pandemia.”
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